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Корр. : Как вы оцениваете столь крутой по
ворот в своей судьбе ! 

В. Р.: — Поворот в моей судьбе, конечно, 
неожиданный. Но мы, как коммунисты, д о л 
жны быть всегда готовы к. тому, что нас мо 
гут направить на какую-то другую работу. И 
долг коммуниста — куда направят, там и р а 
ботать с полной отдачей. / 

Корр. : — Но ведь без оценки собственных 
возможностей, очевидно, не обошлось! 

В. Р.: — В резерв меня включили год или 
уже два назад без моего согласия. И на про
шедшей городской партконференции, где я 
должен был баллотироваться на должность 
первого секретаря, я думал , что больше при
несу пользы там, где работал, — то есть в 
институте, поэтому наотрез отказался, вплоть 
до ссоры со вторым секретарем обкома пар-
тик. 

Но в этот раз я взвесил все и подумал, что, 
наверное, пришла пора и мне взяться за дело . 
Примем, в самый непростой момент — кру
той, кризисный — и в экономике, и вообще 
в нашей жизни. Я все силы, умения, знания 
постараюсь отдать, чтобы что-то изменить 
в лучшую сторону. 

Корр.: — А вас не' смущает тот факт, что 
некоторых «ваших предшественников люди 
поминают, мягко говоря, не только добрым 
словом! 

В. Р. — У тех, кто управляет такой махи 
ной, естественно, все гладко не бывает. Но 
я думаю так: обращусь и к коммунистам го
рода, и к горожанам за помощью. В каком 
плане? Я-то буду делать все, чтобы город 
жил лучше. Но я попросил бы всех: и хозяй
ственников, и секретарей партийных органи
заций — всех тех, от кого зависит благополу
чие горожан — построить свою работу таким 
образом, что можно простить иногда невы
полнение какого-то производственного пла
на, можно простить другое что-то, но не про
щать тех, от кого зависит благополучие го
рожан, спокойная жизнь, обеспечение про
дуктами питания, промышленными товара
ми, теплом — всем, всем. Потому что, в ко
нечном итоге, если люди будут лучше жить — 
лучше и работать будут. С этого, я думаю, и 
нужно начать. И если мы возьмемся все 
вместе, дружно, то что-нибудь получится. 

Я постараюсь построить свою работу так, 
чтобы каждый почувствовал себя хозяином 
города. 

Корр. : — Ну, горожане — это хорошо. А 
будут ли как-то меняться взаимоотношения с 
с е л о м ! В е д ь по-старому продолжаться 
уже не может. Традиционная организация 
уборочной кампании никого не удовлетво
ряет. 

В. Р.: — Неплохой была идея присоедине
ния Дгаповского совхоза к нашему городу 
(особенно в условиях хозрасчета). Пока 
Агаповский район просто не соглашается 
присоединяться к городу. А ведь он ежегод
но получает 20 миллионов рублей дотации 
от государства. Это огромная сумма. Совхоз 
нерентабелен. Если же он перейдет на хоз -
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А если мы присоединим его к городу, об
разуем общее хозяйство, то некоторые цехи 
будут закрываться, трудовые ресурсы высво
бодятся и возникнет так называемый агроком-
бинат, который будет иметь и технику, и 
средства. Конечно, сезонные работы без 
привлечения людей извне не бывают. В лю
бой развитой капиталистической стране на 
сезон уборки привлекаются рабочие руки 
для того, чтобы убрать урожай вовремя. Но 
тем не менее и техника должна быть совре
менной, и экономическая заинтересованность 
тех, кто должен эту работу выполнить. Иначе 
ничего не будет. Лозунги, призывы уже не 
д е й с т в у ю т Г 

До выборов нового ректора исполнять 
его, обязанности будет Сергей Федорович 
Котельников. Поработает, люди увидят, на
сколько справляется, и может, на нем оста
новятся, а может, и нет. 

Корр.: — Позвольте поделиться сомнени
ями. Всем, кто имел с вами дело, удалось 
убедиться, что вы действительно очень де
мократичный человек. Но ведь та самая ад
министративно-командная система, которую 
мы развенчали на всех уровнях, не демонти
рована. Она еще достаточно сильна — и в 
партийном аппарате, в том числе. Не сло
мает ли вас эта система! 

В. Р.: — Я представляю себе, что такое уп-
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Корр.: — Виталий Макарович, у вас есть 
значительные Преимущества перед своими 
предшественниками. Вы — народный депутат -
С С С Р , профессор, доктор наук, обладающий 
к тому же богатым опытом административной 
работы. С руководителями любого ранга 
можете разговаривать на равных. Значит, у 
вас огромные возможности в достижении 
какой-либо цели. А если сбой, если неуда
ча, как это расценят люди! Ведь у вас нет 

смягчающих обстоятельств! 
В. Р.: — Я осознал глубину экономической 

и социальной перестройки — то, что мы 
должны сделать. Порой я действительно не 
согласен с тем , что делается в нашей стране. 
Если говорить об экономической реформе — 
она началась не так, как ее надо было начи
нать. Ни ЦК, ни Совет Министров не подгото
вили ее, как следует : введение закона о гос
предприятии без создания внешнеэкономи
ческих условий для его существования, вве
дение подвижных, договорных цен на потре
бительские товары и продукты питания. Э т о 
го нельзя было делать, ведь дефицит у нас 
особенно возрос, и в этом случае подвижные 
цены не только подвинут инфляцию и со
кратят производство товаров народного пот
ребления и продуктов питания. Эти свои 
мысли я изложил и на С ъ е з д е народных депу
татов отдал в Президиум. С этим же я вы
ступил на сессии Верховного Совета . И как 
видите, в ходе Пленума В Ц С П С этот вопрос 
оценен однозначно — нельзя было дергать 
цены вообще. В . переходный период они 
должны изменяться по мере накопления то
варной массы, - тогда уже отпускать их, так 
сказать, на свободный рынок. Таким образом, 
не все до конца было продумано с экономи
кой. t 

Так же и в городе. Город-то ведь часть 
системы, в которой мы живем. Поэтому мне 
пришлось выступить на сессии Верховного 
Совета*, чтобы городу дали возможность з а 
рабатывать в [соответствии "ic его трудом. Не 
просто как подачку просить — дайте нам, а 
мы проедим, и все на этом кончилось. Нет. 
А с учетом того, что основные фонды старые 
уже, экология, социальная обеспеченность 
очень низкая. А зарабатывать городу очень 
надо. Поэтому и бюджет город должен 
иметь пропорциональный всему этому со
стоянию. Сейчас вот обсуждается этот вопрос 
на сессии Верховного Совета, и Рыжков вы
ступает против того, чтобы учитывать это 
стартовое состояние. Я считаю, это совер
шенно неправильно. Тогда нам придется 
опять искусственно возвращаться к тому, что 
просить все больше и больше дотации для 
города — не заработанные, а подачки. По
ка этот закон не принят еще, свое мнение 
и видение я пошлю в Верховный Совет. На
верное, выберусь на сессию, когда будет 
обсуждаться этот вопрос. 

Корр.: — Кого вы . видите своим преемни
ком в должности ректора института! 

В. Р.: — Эт|р. надо прежде всего коллек
тив спросить^ У нас уже достаточно подго
товленных людей , чтобы руководить инсти
тутом. Надеюсь, что я не зря там работал, 
и сейчас есть целая плеяда возможных пре-

равление. Без управления ни одна организа
ция существовать не сможет. Политическая 
организация — это такая система идеологи
ческого, политического управления. Этой си
стемой должны вырабатываться стратегичес
кие направления и проводиться в жизнь. Я 
против бюрократической, палочной системы 
управления, которую мы сегодня называем 
административной. Но без управления вообще 
ни одно человеческое существо не жило и 
жить не может. Должны быть обязательно 
определенные цели. Кто их определит? Мы 
говорили — передовая часть нашего общест
ва — партия. Сегодня она в трудном поло
жении — 72 года определяла цели, а они ока
зались не теми. А если демократический 
принцип будет сохранен и развит — его се 
годня, я считаю, еще нет — тогда все будет 
в порядке. • 

И я со своей стороны буду -настраивать всю 
партийную организацию на правильный лад, 
чтобы административная система нас не сло
мала. Кто же не будет следовать этим прин
ципам, тому придется прощаться со своей ра
ботой. 

Корр.: — Значит у вас есть уверенность, 
что выдержите это испытание! 

В. Р.: — Один — нет. А с помощью ком
мунистов-единомышленников — да. Я наде
юсь на здоровые силы. 

Корр.: — Виталий Макарович, вы сейчас 
сочетаете в себе Советскую власть, как на
родный депутат С С С Р , с партийным руковод
ством. Каким образом это отразится на пол
ной передаче власти Советам в городе! 

В. Р.: — Я жду возвращения Лысенко, пред
седателя горисполкома, и Сразу же говорю 
ему, чтобы имеющийся депутатский корпус 
начинал работу. Первая задача -— формиро
вание бюджета на будущий год. Это дело д е 
путатов. Лысенко со своим аппаратом д о л 
жен исполнить его. Уже сегодня нужно стро
ить то, что будет завтра, после выборов' в 
местные Советы, то есть реализовывать прин
ципы, которые будут заложены в новых С о 
ветах. Те самые, о которых думал народ. Чего 
мы ждать будем? Чего мы ждали всегда? По
этому и говорят в городе — гДе Советская 
власть? Действительно так. Советская власть 
в лице Лысенко и его заместителей — это 
не Советская власть. Пока Советы сущест
вуют при Лысенко, а должно быть наоборот. 
И так будет . Это задача партийных орга
нов — по-настоящему отдать власть народу. 

Корр.: — Это, очевидно, ваша задача но
мер один. А что вы можете сказать о дру
гих, наиболее приоритетных направлениях 
в своей работе! 

В. Р.: — Поднятие уровня жизни людей. 
Эта задача сейчас политически важна. По
тому что вера народа в партию проходит че
рез обыденную жизнь. Если мы это сдви
нем — пойдет дело . Я так и заявляю, что все 
можно простить, кроме бездушного отно
шения к л ю д я м . 

Вот в 133 микрорайоне сутки не привозили 
хлеб . Я вынужден был и этим заниматься. 
Меня могут упрекнуть — дескать, по мело
чам разбрасываешься. Но на сегодня это не 
мелочи. С каким настроением эти люди пой
дут на работу, что они сделают, если сутки 
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не привозили хлеб. О какой экономике мы 
будем после этого говорить? 

Я , конечно, сознаю^ что, чем лучше будут 
работать городские предприятия, тем лучше 
городу. Но ведь это зависит от людей. Это 
должно оборачиваться благом для людей. 
Поэтому равнодушие по отношению к чело
веку надо искоренить. Первое — это человек. 

Что же касается развития города, эколо
гии, предприятий — это будет отдельный 
большой разговор. 

Корр.:— Можно ли переводить город на 
хозрасчет, если нет закона о местном самоуп
равлении! 

В. Р.: — А он будет . Сейчас на сессии 
Верховного Совета готовится целый пакет 
законодательных актов. Что касается кон
цепции о городском хозрасчете,, то э т . ^ наш 
местный документ, который мы предста
вили на рассмотрение Верховного Совета, 
чтобы разрешили городу работать по этому 
принципу. Была ведь и другая тенденция, по 
которой мы должны все прибыли отдать в 
область, а та распределит ее между города
ми. Скажите, пожалуйста, что нового здесь? 
Раньше Москве отдавали, т е п е р ь — о б л а с т и . 
Зачем же так. Город напрямую должен за
рабатывать от тех предприятий, что распо
ложены на его территории. Эту идею мы и 
заложили в новую концепцию. 

Корр.: — Будете ли вы продолжать под
держивать линию на приоритетное промыш
ленное строительство! 

В. Р.: — Я высказал предложение Миха- ' 
илу Сергеевичу Горбачеву о конверсии т я 
желой индустрии. Основные фонды, "цехи, 
которые безбожно устарели, зачем их рекон
струировать? Зачем вновь возобновлять там 

.производство? Надо на этих площадях, в этих 
зданиях создавать предприятия совершенно 
иного толка: по производству товаров на
родного потребления, по переработке сель
скохозяйственной продукции. 

Модернизация должна идти, но не как ч сей -
час идет — с еще большим привлечением 
трудовых ресурсов, а не с высвобождением. 
Надо такую модернизацию провести, чтобы 
высвободились рабочие руки для производ
ства товаров народного потребления, сель
хозпродукции, продуктов питания и для 
с ф е р ы обслуживания. 

На комбинате, очевидно, следует пере
смотреть все производство и сортамент и, 
убрав многие старые цеха, наладить произ
водство продукции на основе металлопро
дукции комбината, чтобы резко повысить 
п о т р е б и т е л ь с к у ю с т о и м о с т ь п р о д у к ц и и 
ММК. При сокращении объемов, таким обра
зом, экономические показатели возрастут. 

Корр.: — Виталий Макарович, именно на 
время вашего руководства институтом при; 
ходится развитие системы эстетического вос
питания в МГМИ. Продолжите ли вы эту ра
боту в масштабах города! 

В. Р.: — Я считаю, что это тоже одно из 
главных направлений в моей теперешней ра
боте. В таком состоянии культура гор^ца су
ществовать дольше не может. Мног'Де наши' 
беды от полного отсутствия культуры. Мы 
же общаться не умеем . 

Корр.: — Будет ли в горкоме действовать 
так называемый банк мыслей, идей, где бы 
скапливались эти предложения! 

В. Р.: — Я думаю, будет. Мы обратимся с 
просьбой к комбинату выделить несколько 
Э В М . Будем на них обрабатывать поступаю
щие данные. 

Корр.: — Виталий Макарович, вы на своей, 
теперь уже бывшей, кафедре единственный 
профессор, а как же ваши аспиранты! 

В. Р.: — Своих аспирантов я доведу. А по
том, я не хочу совсем отойти от преподава
тельской работы^ вот освоюсь немного, буду 
находить время читать лекции. Иначе ведь 
забудется многбе. 

Корр.: — Возвращаюсь к тому вопросу, с 
которого я начала. Ведь вы же очень много 
теряете — любимая работа, родной коллек
тив. Оправданы ли эти потери! 

В. Р.: — В последнее время я з а н и м а л с 
кибернетикой, системами управления. Я д \ 
маю, что теперь появилась возможность р« 
ализовать это в масштабах города. Промыь 
ленность... Здесь также свои научные и 
тересы, багаж я попытаюсь реализовать 

Корр.: — Виталий Макарович, как чы сч 
таете, нынешние перемены уже нав'.агда и 
менили вашу судьбу. Отныне — вы общее 
венный деятель! 

В. Р.: — Я на этот счет еще не задумывал 
ся . Целей каких-то в отношении роста по об 
щественной линии у меня нет. Сейчас буд> 
работать там, куда меня выбрали. 

Беседу вела А. ШЕМЕТОВА, 
редактор газеты «За кадры» МГМИ. 


